

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2
Ultramar	2
Número suelto	6'65

## Advertencia

Por continuar funcionando con retraso las líneas telegráficas no hemos recibido todavía, al cerrar esta edición, los telegramas que anoche debió expedirnos nuestro corresponsal de Madrid.

Sólo publicamos, por lo tanto, los recibidos durante todo el día de ayer.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20 á las 7'30 n.

(Recibido con retraso.)

El Sr. Moret ha negado en el Congreso que existan negociaciones para neutralizar el estrecho de Gibraltar.

El Sr. Lastres ha explanado una interpelación sobre indemnizaciones á los súbditos americanos.

El Sr. Mora ha dirigido duros cargos al Gobierno contestándole el Sr. Moret.

Madrid 20 á las 4'45 n.

(Recibido con retraso.)

Los Sres. Beranger y Maluquer han declarado en el Senado que recobran su independencia de criterio dentro del partido liberal.

El general Primo de Rivera ha combatido las reformas militares, contestándole los Sres. Sardaol y Cassola.

El gobierno austriaco prepara un empréstito de quinientos millones de francos.

Madrid 20 á las 8'50 n.

(Recibido con retraso.)

Telegrafían de Viena que en las altas esferas oficiales reina confianza sobre el mantenimiento de la paz.

Créese que Rusia no atacará á Austria.

(DEL SERVICIO PARTICULAR DE «EL ISLEÑO»)

Madrid 20 á las 6 t.

S. M. la Reina, está restablecida de la indisposición que experimentó ayer.

Telegrafían de Roma que son numerosas las peregrinaciones y la animación es extraordinaria.

Quedan desmentidas las noticias circuladas sobre supuesto atentado contra el Czar.

Madrid 20 á las 7 n.

El Sr. Beranger ha anunciado al Sr. Ministro de Marina en el Senado, una interpelación y ha dicho que hace suyas las declaraciones del Sr. Duque de Tetuan.

El Sr. Primo de Rivera combate la totalidad del Mensaje.

(DEL SERVICIO DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 20 á las 10'30 n.

Turquía activa los preparativos militares, particularmente en el canal de los Dardanelos, cuyas fortificaciones consideráanse inexpugnables.

El Congreso ha aprobado el articulado del proyecto de ley sobre pleitos contencioso-administrativos.

Insístese en que se relevará al Sr. Burgos de la Dirección general de Ingenieros.

El Sr. Romero Robledo está mejor y el señor Becerra ha experimentado mejoría.

## COTIZACIONES OFICIALES

4 por 100 interior	66'85
4 por 100 amortizable	84'05
Billetes Hipotecarios de Cuba	98'30

## La inacción en Marruecos

Acórcese el día en que ha de reunirse en Madrid la conferencia internacional que se ocupará de los asuntos marroquíes. La iniciativa de esta conferencia es de S. M. sherifiana, y el objeto que se propone el sultán no es otro que evitar la situación desairada y peligrosa en que queda ante los protegidos cuando intenta hacer efectiva su autoridad.

Muy honrosa es para España la intervención que en estas pretensiones diplomáticas le otorgan el sultán y las potencias europeas; pero no se nos llene la cabeza con los vapores de la vanidad y por aspirar á ser la capital de la política internacional marroquí olvidemos otras frases, más modestas, pero más prácticas, de nuestros intereses en el imperio mogrebite. Hay que vivir en guardia contra el delirio de grandeza á que son tan propensas las razas meridionales y tratar todas las ambiciones demasiado levantadas como casos patológicos. Pudo el buen Sancho vivir dichoso al amparo de su pobre hacienda, y el ansia de la Barataria le hizo sufrir golpes y manteos.

Muchos meses van pasados desde que el representante de España fué á saludar al sultán en Rabat, en nombre de S. M. la reina regente. Prometía el optimismo patriótico grandes beneficios de aquella visita. Sin embargo, el tiempo ha transcurrido y nada se ha conseguido, entre las muchas pretensiones que España tiene en el imperio. Hay en Tánger 4.000 españoles; no faltan en Tetuán, en Larache y en Mogador; las relaciones comerciales de las costas española y marroquí son muy activas y debían serlo más; tenemos con aquella raza vínculos de sangre, y con los hebreos, dueños del comercio marroquí, el vínculo del idioma.

Ni franceses, ni ingleses, ni italianos, ni alemanes, pueden aspirar á tales facilidades de comunicación, ni á éxitos tan fáciles en su misión de propaganda. A pesar de lo cual, los representantes de estos países llevan á Marruecos una política enérgica, llena de esperanzas y ganosa de progreso, mientras nuestro ministro en Tánger hace una política de desmayo y de inacción, como si expresara con ella el convencimiento de que nuestros destinos en el Imperio han muerto para siempre.

Bastará una exposición sumaria de hechos, y la elocuencia de ellos resulta irrefutable.

El cable tendido entre Marruecos y Europa debía haberse amarrado á costa española, porque nos daban derecho á ello razones de prioridad y de necesidad. Sin embargo, el cable está tendido desde Tánger á Gibraltar.

No se ha conseguido que establezcamos consulados en el interior.

No se ha conseguido que las misiones de franciscanos que dirige el venerable padre Lerchundi puedan fundar casas en Mequinez, Fez y Marruecos.

No se ha cumplido debidamente el tratado de 1861.

No poseemos Santa Cruz de Mar Pequeña, que nos pertenece por derecho indiscutible.

No se ha logrado que el viajero español pueda recorrer el imperio sin la molesta compañía del *majasni*, que cuesta cara y dificulta las marchas del comerciante.

No se nos permite la exportación de maderay corchos de los montes del interior.

No hemos podido organizar bien el servicio de correos, que llega á Tánger irregularmente en barcos desprovistos de condiciones para atravesar el Estrecho en días de temporal, y vamos dejando que Inglaterra tienda por todas partes sus líneas postales y las acredite con una esmerada organización.

No hemos conseguido la declaración de cabotaje para el comercio entre los puertos de Marruecos y España.

No se ha logrado el establecimiento de una aduana en el campo neutral de Ceuta.

Y para concluir, resumiendo la situación en una frase: no sabríamos que España tiene un ministro en Tánger si no lo declarara la plantilla del cuerpo diplomático.

El efecto de esta política de inacción nos aniquila. Nuestra influencia en Marruecos se borra y de las glorias de Wad-Rás y del Serrallo sólo se conserva allí lo que en si tienen de malo: la levadura del odio que fermentó en el pecho del vencido.

Nuestra misión en Marruecos ha de tener por base el mantenimiento del *statu quo* territorial, y como nuestros intereses son los mismos que los del imperio, al defenderlos defendemos la paz, podemos afianzar nuestra buena amistad para con el sultán y obtener las ventajas de un acrecentamiento en la influencia histórica y mercantil.

Piensa, á lo que parece, el Sr. Diosdado, que pedir para España concesiones y beneficios del sultán es preparar el camino para que los pidan y los obtengan las otras potencias, y le parece preferible desvanecer en absoluto la influencia de España hasta llegar al punto de que no inspire envidias ni emulaciones. Con este criterio España quiso el cable, y no le pidió y no le tuvo; pero Inglaterra le pidió y le ha logrado. Lo mismo pasará con las escuelas israelitas próximas á establecerse en Marruecos, donde nunca llegó la influencia de nuestros heroicos franciscanos. Por no excitar envidias nos vamos borrando de la

vida internacional, y esta política resulta cómoda y ventajosa para Francia é Italia, hasta el punto de que pronto no se contará allí para nada con nosotros.

Todas estas ideas, que forman la opinión unánime de la colonia española en Tánger, forman el proceso de la actual política y el tema de las lamentaciones que allí se escuchan en el escritorio del banquero, en la tienda del mercader y en el taller del artesano.

Pronto no habrá allí quien nos envidie. Sólo habrá quien nos tenga lástima.

## Apoplegia de oro.

Era noche de gran concurrencia.

La bola ebúrnea, que al rededor del anfiteatro de eulebrear entre las puntas de acero, que como atalayas defienden los números. A un lado y otro de la larga mesa cubierta de tirante paño verde, brillaban montículos de oro y plata, que mermaban ó crecían á cada momento, según aquí ó allá, se inclinara la suerte.

A la amarillenta claridad de la lámpara que suspendida del techo, y mandando su círculo de reconcentrada luz á la mesa, presenciaba las mil peripecias de aquel drama del azar, veíanse pálidas y desencajadas las caras de los circunstantes agrupados y silenciosos, esperando con afanes egoístas el favor vacilante de la fortuna.

Allá, en un extremo de la mesa, con el sombrero rebajado hasta los ojos, replegados los labios y el cuello palpitante, avanzado hácia el juego, uno de los asistentes espía recatándose á medias en la sombra, los tortuosos giros de la esfera de marfil, buscando el número en qué colocar el premio.

Traía un traje, mitad civil y mitad militar. Un chaleco azul con botones metálicos, dejábase ver por la abertura de un mal cerrado paletot, en que se embutía el atentísimo jugador.

Su porte era distinguido. Casi echado nuestro personaje en el bordo del tapete, apoyábase en los codos, puestas las manos en entrambas mejillas.

Su rostro era enjuto, con ese color de cobre con que pinta el sol aquellas epidermis que han sufrido durante largo tiempo sus ardientes injurias.

Todo revelaba en él al antiguo oficial del ejército que pasó parte de su vida entre el polvo de los jornadas y los patios de los cuarteles, ó la puerta de las tiendas de campaña.

Sus marciales mostachos, afilados por las puntas y gruesos hácia las curvas del centro, ponían un remate característico al retrato de este hombre.

Parecía abismado en una somnolencia de fiebre. Sus ojos, á pesar de la penumbra en que el ala del sombrero los sumía, mostraban á ratos fulgores de relámpago. Comprendíase que el dueño de aquellas pupilas llameantes, debía padecer mucho. Los músculos de su rostro estaban contraídos. La barba dejada crecer, y en la cual la canicie empezaba á despuntar, dábale apariencias de enfermo. Súbitas palideces venían á hacer sospechar el estado morboso que dominaba á aquel hombre. Pero estas eran las pruebas solas que daba de vida.

Tan en sí estaba, que no vió unos dedos sutilísimos, movidos en una mano cortés y atenta, que le tocaron en el hombro.

Volvióse con indiferencia.

Una voz amiga le dijo:

—¿Y tu hija?

Nada contestó el interpelado.

Solo pudo observarse que salió de sus ojos terribles una mirada de desesperación.

Luego dirigió su atención al lugar por donde daba vueltas y quiebras aquella mágica rueda de la fortuna.

¡Si hubiera podido pararla en el punto en que se agolpaban sus deseos!

No tenía, con todo nuestro héroe, un alma vendida al diablo de la avaricia.

Llegado á altísimo escalón en la gerarquía militar, había súbitamente descendido en el espacio de un instante, merced á uno de esos impulsos en que el honor comprometido opta por el abismo de la conciencia, antes que por la meseta del favoritismo.

El deber de compañero le ató los pies y cayó en la flor de su gloria.

Fué relegado al olvido.

Una hija, fruto de lazo santo que aflojó la muerte, pero que no cortó por completo, quedó como dulce reconquencia de aquel desastre al desgraciado militar.

Largos días de inquietudes y de estrecheces, contaron padre é hija. Pero la noche en que

nuestro protagonista se puso delante de la mesa de juego, la miseria había invadido horriblemente la habitación á donde se habían refugiado aquellos dos naufragos de la vida.

El jugador tenía en la mano su última moneda.

Como poseído por inspiración sobrenatural, púsole á pleno. A poco la blanca esfera, resbalando por la pendiente abigarrada de la ruleta, detúvose en una casilla. La puesta del militar fué aumentada en una treintena de veces. Volvió á dar vueltas la bola, y la voz vibrante del banquero pregonó por segunda vez el número.

Puñados de oro y plata fueron amontonados delante del jugador.

Arrellenóse más en su silla, y siempre con los codos clavados en la ancha mesa, dejó abandonado á la suerte aquel caudal improvisado.

Gozábase en semejante ejercicio, muy parecido á un combate con sus campos enemigos, vencidos y victoriosos, llena cada peripecia de encontradas emociones.

Corría y corría la esfera, y en toda parada, nuevos torrentes de monedas serpeaban al lado de aquel hombre, ya dueño de fabulosa suma.

Las cantidades parciales, diseminadas por toda la mesa, delante de cada jugador, pasaron á su sitio; los banqueros de la casa agotaron sus recursos.

El militar permanecía inmóvil, con los ojos fijos en el templete de oro que tenía enfrente. Apretábase las sienes con ambas manos y todo convulso.

El oro se levantaba en columnas, en montoncillos deslumbrantes.

Silencio profundísimo había en la sala: parecía que se iba á cometer un crimen.

Solo algunas voces empezaron á murmurar por lo bajo.

—¡Que se retire! Vá á perder lo que ha ganado.

Otra vez los dedos cariñosos del amigo, le tocaron en la espalda; pero el jugador no respondió con movimiento alguno.

—¡Semejaba haberse vuelto de metal como el dinero que tenía entre sus brazos!

No aguardó más el amigo.

—¡Iré por su hija—dijo.—Ella le arrancará de aquí.

Y se precipitó á la calle, veloz y gozoso, como si no fuera á realizar una acción buena.

Quince minutos después, una niña pálida y convulsa, tirando de un brazo al jugador, gritaba entre sollozos.

—¡Padre! ¡Padre! vénte.

Pero el militar no respondía.

¡Estaba muerto!

Su muerte había sido una apoplegia de oro.

JOSÉ DE SIRES.

## Noticias

### Del Extranjero

Dicen de Nueva-York que Mr. Blaine, cuyas probabilidades como candidato á la Presidencia de la República de los Estados Unidos parecían haber disminuido considerablemente, vuelve á figurar en primer término, y la lucha se entablará entre él y Mr. Cleveland.

Se cree que Mr. Blaine será apoyado por los irlandeses.

Rusia ha expulsado á todos los obreros austriacos que trabajaban en las minas de carbón de piedra de Polonia.

Esta noticia ha producido viva sensación en Viena.

Las relaciones amistosas que hasta ahora han existido entre el Vaticano y el Brasil están á punto de entorpecerse algo. El Emperador del Brasil, que se halla en Cannes, desea ir á Roma á felicitar al Papa por su jubileo, y tiene la intención de visitar primero el Vaticano, pero después el Quirinal. Según noticias de Roma el Papa está asimismo decidido á no recibir al Emperador en caso de que éste siga en su idea de visitar al Rey de Italia. D. Pedro se halla, pues, entre la espada y la pared, y se ignora cómo saldrá del compromiso. Lo mejor sería que renunciase á su viaje á Roma para evitar conflictos, como lo ha hecho el Emperador de Austria, que aún no ha devuelto la visita al Rey Humberto.

Según telegrafían á *La Iberia*, el Dr. Williams, de Nueva York, ha sucedido á O'Donovan Rosa en la jefatura en América de los exaltados nacionalistas irlandeses.

*The Times* afirma que el doctor posee 200.000 libras esterlinas destinadas a la realización de asesinatos y explosiones de dinamita, y tiene a su servicio varios criminales para asesinar a los más notables hombres públicos de Inglaterra y dirigir las explosiones.

Un nuevo triunfo de un artista español.

Desde Berlín envían al periódico de París *Le Matin* este despacho telegráfico:

«El célebre violinista español Sr. Diaz Albertini acaba de obtener en el *Gewandhaus*, de Leipzig, un triunfo tan extraordinario como no se había visto otro en Alemania después de los que ha alcanzado Sarasate.

El Sr. Diaz Albertini fué llamado tres veces a la escena al acabar el *concerto* de *Vieuxtemps*, y cinco veces después de ejecutar los *aires* de Sarasate.

Los brillantes méritos del «virtuoso» español han producido honda impresión en Leipzig.»

En Sunderland ha sido botado al agua el vapor *Junio*, que se construye para la Compañía bilbaina de navegación.

#### Francia y Tripoli.

El embajador de Italia en Constantinopla ha llamado la atención del gobierno del sultán sobre los esfuerzos que activamente está llevando a cabo Francia para conseguir una frontera estratégica conveniente a sus intereses entre Túnez y Tripoli.

El sultán ha tomado muy a mal las observaciones del embajador de Italia, y se ha negado a atenderlas, declarando que Italia no tiene competencia para mezclarse en la cuestión.

El acto del gobierno turco ha hecho concebir la sospecha de que el sultán favorece secretamente a Francia.

Coincidiendo con estas noticias, telegrafían también de Constantinopla que los agentes rusos frecuentan continuamente el palacio del sultán, excitando las sospechas del soberano contra Italia, a cuya nación atribuyen el designio de apoderarse de Tripoli.

La inteligencia diplomática entre Francia y Rusia acaba de confirmarse con este hecho.

#### Los Estados austríacos.

Uno de los síntomas de la agitación rusófila que se advierte en los Estados de las provincias meridionales del imperio de Austria, es la tendencia a recabar para sí cierta independencia en materias religiosas, sustituyendo el idioma eslavo al latín para los ritos católicos.

El Arzobispo de Soritz y los Obispos de Trieste, Parenzo, Pola y Veglia, han condenado la propaganda que está haciéndose en este sentido.

Los eslavos citan, en apoyo de sus pretensiones, la concesión hecha por el Papa a los americanos, a los griegos rutenos, a los sirios y los coptos. Pero la Santa Sede no parece dispuesta a concederles iguales privilegios que a estos.

De resultados de esto, los jefes del partido parecen dispuestos a separarse de la iglesia católica, para afiliarse a la del Estado ruso.

#### Nuevo torpedero.

En las oficinas de los banqueros de la ciudad de Nueva York, Sres. Drexel Morgan y Compañía, se exhibe un modelo del torpedero *Berdan*, novísima invención que ha mostrado y ensayado en Europa su inventor, y por medio de la cual se propone éste colocar torpedos en el casco de los buques sin que basten a impedirlo todas las redes protectoras hasta ahora inventadas.

El torpedero del general Berdan será de acero, con la cubierta protegida y semejante a la de un *ferry boat*, teniendo como éste dos proas y dos timones, y en cada extremidad una hélice, lo que permitirá al buque la mayor rapidez en sus evoluciones. Tiene asimismo un par de espolones de seis pies de largo que pueden ser muy elocuentes en caso de necesidad.

Pero lo más elocuente y característico son cuatro largos brazos articulados, que movidos por palancas respectivas desde el interior del buque toman un torpedo y bonitamente, a pesar de todas las redes, lo colocan adherido a la parte inferior del casco del buque que se quiere volar, hecho lo cual no le queda al torpedero otra cosa sino retroceder a toda prisa a honesta distancia y esperar la *ascensión* del enemigo.

El general Berdan ha obtenido patentes de su invento en las principales naciones de Europa.

#### Un regalo curioso

Entre los muchos objetos de gran precio que van llegando a Roma para la Exposición vaticana, el que más llamará la atención, no obstante la relativa insignificancia de su valor intrínseco, será el modelo reducido del órgano monumental que está destinado a ocupar un magnífico coro sobre las puertas de la basílica de San Pedro.

El proyecto de M. Cavaille Coll es colosal. La caja del órgano tendrá 20 metros de ancho y 25 de alto, y será del mismo orden arquitectónico que el altar mayor.

Este gigantesco instrumento tendrá 155 registros, 58 pedales de combinación y 3.316 tubos de trompetería correspondientes a 10 octavas completas.

Su peso total excederá de 10.000 kilogramos. Y el costo de toda la obra no bajará de dos millones de francos.

En lo que no ha pensado, a lo que parece, el inventor, es en averiguar si habrá oídos bastante resistentes para sufrir el ruido de semejante trompetería.

Porque podría darse el caso de que con este órgano ocurriera lo que cuenta el vulgo que sucede con la campana grande de Toledo.

#### De la Península

El general Salamanca ha llevado al Senado, para el examen de los senadores, 52 gruesos tomos con los documentos justificativos y cuentas de su gestión como director general de la Administración militar.

Estos antecedentes han sido remitidos a las doce y media de la tarde en un carro.

El gobernador de la Coruña ha impuesto una multa de 500 pesetas a nuestro colega *La Fidelidad Gallega*, por no haber presentado ejemplares de una de sus ediciones.

Refiere un periódico de Tortosa que días pasados se recibió en aquella ciudad una extraña y magnífica joya de plata, de valor de cuatro mil pesetas, con destino al jefe o cabeza de una tribu de húngaros que anda por aquella comarca.

Esta alhaja, emblema de jefatura, había sido encargada a una joyería de Córdoba por el individuo en quien la tribu ha depositado la autoridad suprema.

El Ayuntamiento de Bilbao se ocupa actualmente de un proyecto para surtir con abundancia de aguas potables aquella población.

Dice un periódico sevillano que ha desaparecido de su domicilio cierto acaudalado comerciante de edad ya madura.

¿Se trata de un secuestro? Parece que no. ¿De una fuga por contratiempos mercantiles? Tampoco.

La clave de este misterioso asunto la tiene una sevillana joven, muy bonita, muy coqueta (así dice el periódico), y muy conocida en los círculos de la broma.

Es cosa resuelta que Portugal no estará oficialmente representado en la Exposición que habrá de verificarse en Barcelona el año próximo.

A pesar de esto, el gobierno portugués prestará a la Exposición apoyo oficioso, concediendo a los productos que se envíen a la misma, transporte gratuito en los ferrocarriles del Estado.

Un quinto de Roa (Búrgos) que obtuvo en el sorteo reciente un número de los más altos, experimentó tal acceso de alegría, que falleció al poco rato en medio de un vómito de sangre.

La magnífica biblioteca que poseía el general marqués de San Roman, en la cual había autógrafos de Colón y de Cervantes, dícese que ha sido legada a la Real Academia de la Lengua y los objetos artísticos de su pertenencia a los Museos nacionales de Pintura y de Arqueología.

Un diario de Barcelona extraña, dado el proteccionismo de Cataluña, que para el Gran Hotel que se construye en la Exposición, se haya encargado la lampistería a Montpellier, la mantelería a Narbona, el mobiliario, cortinaje, alfombras, vajillas, etc., a Lyon y otros puntos del extranjero.

La dirección del Museo de Pinturas ha cedido a la Diputación provincial de Valencia cinco lienzos de los que figuraron en la última Exposición.

Son éstos *El saco de Roma*, de D. Francisco Javier Américo; *La visión del Coloseo*, de don José Benlliure; *En alta mar*, marina, de don Salvador Abril; *Entierro de Santa Leocadia*, de D. Ceolilio Pla, y *La vuelta del torneo*, de don Salvador Martínez Cubells.

El ministro de la Gobernación ha dado terminantes órdenes a los gobernadores, para que persigan con gran energía el juego en sus respectivas provincias.

En Málaga, según *La Unión Mercantil*, se ha descubierto y denunciado un abuso escandaloso. Se trata de un buen señor que presta dinero a los empleados públicos al interés de 60 por 100 al año, con la circunstancia de que consigue retener los sueldos sin orden judicial, ni formalidad de ninguna especie. Cómo se vé, si culpa existe de parte del *filántropo* que saca de sus apuros al funcionario, no deja de haber complicidades de parte de quien accede, consiente y autoriza tamaña ilegalidad.

Según noticias de Huelva, parece que en plazo no lejano quedará cerrado el grandioso hotel Colón, siendo probable que en el mismo edificio se establezcan las oficinas del ferrocarril de Madrid a Zaragoza y Alicante.

#### De la Provincia

El día 16 del próximo mes de Enero se celebrará subasta en Aleudía para contratar la enajenación de 257 pinos cuyas dimensiones varían entre 0'25 m. y 1'20 m. de circunferencia, situados en la ladera de la Cisterneta y el arroyo de la Mina del monte denominado de San Martín.

El tipo de subasta es de 200 pesetas.

Ha fallecido después de larga y penosa enfermedad el joven D. José Rosselló y Tur.

Según afirma *El Ebusitano*, en este año existe gran animación en la isla de Ibiza con motivo de la Lotería de Navidad.

A su decir son tantas las personas que interesan poco ó mucho en billetes de la misma que son pocas, a su juicio, las personas de aquella población que no tengan participación en ella.

Pasado mañana el Sr. Ingeniero Jefe de Minas de este distrito practicará la demarcación de la mina denominada *Mangantfera* situada en terreno del predio *Son Pujol*, distrito de Andraitx.

Escriben de Porreras a *El Ancora* que el Ayuntamiento de aquella villa ha establecido el alumbrado público.

Quisiéramos poder decir otro tanto del de Manacor.

D. Mateo Canet y Roselló ha renunciado veinte y cuatro pertenencias de mineral lignito que solicitó en 30 de Agosto último con el nombre de «San José» en terreno franco del predio *Son Cotoner d' amunt* en el término de Puigpuent. En su consecuencia, el mencionado terreno se declara franco y registrable.

Según participan de Ibiza al *Isleño* al salir de aquel puerto para Formentera un laud, que presta servicio entre ambas islas, en el que se habían embarcado un comisionado de apremio y algunos números de la guardia civil que le acompañaban, se desembarcaron los tripulantes, dejando al patrón solo con los viajeros.

«Es una manera indirecta, añade el mismo colega, de oponerse a que la ley se cumpla contra los morosos.

«Y luego se quejarán de que no hay administración en Ibiza.»

Es extraño que este hecho no haya llegado a noticia del *Ebusitano*.

Por lo menos no vemos que haga mención de él.

Por renuncia del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Aleudía, dotada con el haber anual de 995 pesetas.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias en la Secretaría del mencionado Ayuntamiento en el plazo de treinta días contados desde el de anteayer.

#### De la Capital

Por providencia recaída en el expediente de apremio seguido en esta Ciudad contra dos contribuyentes morosos por débitos de la contribución territorial, el Sr. Alcalde dispone la venta en pública subasta de una casa en la calle de Pelaires y otra en el Molinar.

La sociedad «Harinera Mallorquina» ha resuelto la emisión de dos mil obligaciones al portador de á ciento cincuenta pesetas cada una que formarán la serie D y llevarán la fecha de 1.º de Enero próximo.

Aun cuando el día de ayer amaneció claro, brillando á intervalos el sol, no acabó como había empezado, sino que á las primeras horas de la tarde empezó de nuevo á llover siguiendo así gran parte de la noche.

Aun cuando en el movimiento del puerto que publicamos en el lugar correspondiente no figura la entrada del vapor *Jaime II*, llegó sin embargo, aunque con un poco de retraso, trayendo de Ibiza y Alicante la valija y pasajeros.

El Habilitado interino de los Maestros de esta isla, se hallará el día 23 en Inca y el 24 en Manacor para satisfacer a los profesores de ambos distritos judiciales sus haberes correspondientes al actual trimestre.

Aun cuando el tiempo no había abonanzado gran cosa en la tarde de ayer, así mismo emprendió el vapor *Lulio* su viaje para Barcelona.

La Sra. Viuda de Planells ó hijo, fabricantes de libritos de papel para fumar, han tenido la atención de enviarnos uno de los calendarios que han mandado imprimir expresamente para regalo á sus parroquianos.

Agradecemos al obsequio.

La feria de Sto. Tomás, durante toda la mañana de ayer y á pesar de la inmensa cantidad

de barro de que estaba cubierto el piso, tanto en la plaza Mayor como en la de las Enramadas, estuvo favorecido por numerosos compradores y otras muchas gentes que aprovechando el claro del tiempo recorrieron ambos puntos siquiera por curiosidad.

Mas á media tarde la lluvia hizo quedara casi desierto el mercado de volatería al aire libre y solamente siguieron las transacciones al amparo de los cobertizos de las Enramadas, en donde, sin embargo hasta el oscurecer se hicieron buen número de compras.

Se ha removido la gruesa capa de tierra y escombros que existía frente á la fachada de la Catedral, dejando al descubierto la primitiva rasante y con ella la faja adoquinada que servía para dar salida á las aguas llovedizas.

Se ha inaugurado ya el despacho en el restaurado café de Bártola, al cual han dado el nombre de *Suizo* los nuevos empresarios.

Ayer por la mañana en una casa de comida de las Enramadas, por cuestión de pago del gasto hecho en la misma por unos aldeanos, ocurrió una tremenda riña entre éstos y los dueños de la casa, que no fueron bastantes á apaciguar las persuasiones de un guardia municipal que llegó á punto y de otros varios que se le unieron.

A tal punto llegó la camorra, que los guardias tuvieron necesidad de desenvainar los sables para imponerse á los ofuscados contendientes.

Unos y otros fueron detenidos y presentados al Sr. Alcalde.

No hubo daño mayor, según relato de testigo presencial; pero sí mucha testarudez por parte de todos.

Encima de la puerta de San Antonio existe una garita que un tiempo se tapió, como todas las de la muralla, para evitar que sirviesen de letrina ó de cubriero de ciertas cosas.

En esta de que nos ocupamos, ha quedado, sin embargo, para uso del que tenga gusto, un boquete ó hueco entre el grueso de la muralla y la garita, que en la actualidad es un nido de porquería.

Los transeúntes tienen que apartar la vista con asco y taparse con el pañuelo las narices.

Si el cuerpo de ingenieros militares tuviese la bondad de tapiar por completo dicho boquete, el público se lo agradecería.

El oleaje ayer por la mañana era tan grueso, que en diversos puntos volvió á invadir el camino de ronda, aunque sin causar deterioro.

El precio de los pavos y demás aves de corral continuó ayer siendo económico como en días anteriores. El de las lechonas se mantuvo firme á pesar de la escasa demanda que hubo.

Aoche á cosa de las siete, en una casa de la calle del Baluarte del Príncipe, se vino abajo desde un piso una gran viga, sin saber cómo ni á consecuencia de qué.

Por haber chocado contra una pared interior la derribó y ésta cayendo con todo su peso sobre la que daba á la calle desmoronó é hizo venir al suelo un lienzo de unos diez palmos, cuyos escombros quedaron en medio de la vía.

En el mismo instante pasaba por debajo una niña de pocos años que por milagro no fué víctima de tal desmoronamiento, pues una de las grandes piedras rozó y le ensució el pañuelo que llevaba sobre los hombros.

En el interior tampoco ocurrió novedad, por cuanto los habitantes se hallaban en una pieza distinta. Solo pagó los gastos de la función un pobre conejo que murió aplastado.

Inútil es decir que lo que queda de la susodicha casa subsiste con inminente peligro de venirse abajo de un momento á otro.

Se anuncia una función extraordinaria para el lunes próximo en la Plaza de Toros. Habrá regalos, elefante aerostático, Ratas de *La Gran Vía*, etc., etc.

Todo esto... si el tiempo no lo estorba.

#### Ojeada á la prensa

Anteayer fueron aprobados de los exámenes de reválida en la escuela Normal de Maestros de esta provincia los alumnos siguientes:

D. Juan Martínez Puig, diácono, de Ilum-mayor.

D. Gabriel Monserrat Rosselló, diácono, de Santañy.

D. Antonio Vila Palmer, de Santañy.

D. Jaime Batle Mayor, de Palma.

D. José Palmer Malondra, del Arrabal.

D. Salvador Baltran Gralla, de Manacor.

D. Juan Riera Alemany, de Andraitx.

D. Juan Vidal Coll, de Menorca, San Luis.

D. Antonio Oliver Miró, de Manacor.

D. Alejo Oliver Bauzá, de Felanitx.

D. Pablo Gelabert Calafell, de la Vileta.

D. Juan Bordoy Ayarte, de Campos.

\*\*

Dice *El Diario* que ayer en la calle de Corredor un carruaje pasó por encima de su conductor que iba á pié guiando la caballería. La contusión, curada en la casa de socorro, no fué de gravedad.

Se ha colocado un farol de gas sobre la fuente de la plaza del Aceite.

**De El Isleño:**

La Excmo. Sra. Duquesa viuda de la Unión de Cuba y su apreciable familia, han recibido esta mañana por el telégrafo, la triste nueva de que ayer falleció en la Corte el Excmo. señor Marqués de Villadarias, hijo político de la señora Duquesa.

Enviamos el pésame á la distinguida familia y en particular á la ilustre viuda Excmo. señora D.ª Carolina Tacon.

**Lecturas amenas**

**Sociedad de solteronas**

Existe en Dinamarca una Sociedad de seguros que de fijo tendría mucho éxito en todos los demás países del mundo.

Se titula «Compañía de Seguros de las Solteronas.» Su sistema de operaciones es el siguiente:

Cuando nace una niña su padre la inscribe en los libros de la Compañía y paga todos los años una cuota anual. A los veinticuatro años, si la muchacha no se ha casado tiene derecho á una renta para afilares y á ir á ocupar una habitación en los magníficos edificios que tiene la Sociedad, muy bien amueblados, con jardines y parques y dirigidos por solteronas que, á fuerza de años, de méritos y de talento, han ido ascendiendo en la Sociedad.

Si el padre de la muchacha muere antes de que ésta se case, la huérfana tiene además derecho á una renta mayor y á ser mantenida á expensas de la sociedad.

Todos estos derechos se pierden cuando la asegurada muere ó se casa.

Esto explica el por qué las cuotas del seguro son relativamente bajas, y las solteronas aseguradas viven con verdadero lujo.

En Dinamarca, la costumbre de asegurar las hijas de esta manera es muy general, y es lástima que no exista igualmente en todas partes.

**Orientación sin brújula**

En una revista científica encontramos el siguiente procedimiento para orientarse de día sin brújula por medio de un reloj de bolsillo.

Se coloca el observador de espaldas al sol, teniendo el reloj horizontal, de modo que la aguja del horario siga la línea de sombra que proyecta su cuerpo. Imaginando entonces una línea que, partiendo del centro del reloj pase por las doce, la bisectriz del ángulo que resulte, indicará exactamente el Norte.

**Publicaciones oficiales**

**Boletín de la Provincia**

Extracto del número correspondiente al 20 del actual:

Circular del Gobierno civil encargando la captura de Pedro Saez Calderón.

Anuncio de subasta de 257 pinos procedentes del monte *San Martín*, de Alcudia.

FOLLETIN DE «LA ALMODAINA» 21

**Tres mil leguas en bote**

por

FREDERICK SNOPSIS

—¿Qué será? preguntó el Zorro á Mr. Snoram.

—¿Qué se voi tal vez algún tigre, contestó el inglés, de todos modos vivamos atentos y prevenidos.

Veinte minutos habían transcurrido cuando desembocó en la plazoleta un grupo de unos treinta seres que á primera vista era difícil distinguir si eran hombres ó gorilas.

Iban todos en carnes, pero pintados de color de ocre y pardo.

En sus cuerpos trazados signos y figuras que desde lo alto del castillo nuestros expedicionarios no podían reconocer.

Traían la cabeza cubierta con unos á manera de grandes gorros adornados con plumas y cuernos.

Parecían diablos de los que figuran en los retablos antiguos obra de pintores de brocha gorda.

Daban gritos desaforados, hacían gestos, contorsiones, y entablaban danzas que más bien parecían exabruptos de una bacanal.

En medio de ellos aparecía un sér más raro aún que los demás, con el gorro más alto, más plumas y más cuernos y al que todos se conocía reverenciaban.

Junto á él iba una pobre muger atada y llorando á lágrima viva.

Otro manifestando que se ha de practicar la demarcación de una mina en el término de Andraitx.

Otro declarando libre el terreno que encierra varias minas del término de Puignuñent.

Circular de la Comisión provincial dirigiendo instrucciones á los Ayuntamientos sobre contabilidad municipal.

Anuncio de la Intervención de Hacienda, señalando los días en que han de cobrar las clases pasivas sus haberes del mes actual.

Circular de la Administración de Contribuciones y Rentas á los Alcaldes pidiéndoles la remisión de unos estados.

Rectificación de dos anuncios de la Alcaldía que se publicaron equivocados.

Anuncio de la vacante de la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Alcudia.

Edicto del Juzgado de la Catedral, sacando á pública subasta varios muebles cuya procedencia no se indica.

Otro del Juzgado de la Lonja sacando á pública subasta un caballo.

Otro del Juzgado de Manacor Hamando á los acreedores de D. Juan Masot y Vaquer.

Otro del Juzgado de Inca sacando á pública subasta dos fincas situadas en el término de Alaró.

Anuncios que publicamos ayer sobre recaudación de cédulas personales.

Otro de la Harinera Balear convocando á junta general.

Otro de la Harinera Mallorquina, que publicamos hoy en otro lugar.

Real Decreto del Ministerio de Hacienda prorrogando por un mes los plazos para redactar las cartillas evaluatorias.

Continuación de la lista de individuos cuyos ajustes rectificadas y definitivos se han recibido en la Caja general de Ultramar.

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al 18 del actual.

**Marina.**—Real decreto, dictando disposiciones referentes al ingreso en el servicio activo de tripulaciones de buques de guerra.

**Hacienda.**—Real decreto autorizando al ministro para que presente á las Cortes un proyecto de ley aprobatorio de los suplementos de crédito y créditos extraordinarios concedidos durante la última suspensión de sesiones.

—Proyecto de ley á que se refiere el decreto anterior.

—Real decreto, autorizando al ministro para que presente á las Cortes un proyecto de ley sobre concesión de un suplemento y varias transferencias de crédito del presupuesto de 1886-87.

—Proyecto de ley á que se refiere el decreto precedente.

**Ultramar.**—Real decreto, mandando proceder á la elección parcial de un senador por la Sociedad Económica de la Habana, y tres por aquella provincia.

**Gobernación.**—Real orden, confirmatoria de un acuerdo de la Comisión Provincial de Oviedo, que declaró con capacidad para ser concejal del Ayuntamiento de Proaza á D. Lorenzo Muñiz y D. Lucas Fernández.

—Otra dejando sin efecto un acuerdo de la Comisión provincial de Logroño, que resolvió que debían haber sido proclamados concejales del Ayuntamiento de Tudellilla, los cinco candidatos que obtuvieron en las últimas elecciones mayor número de votos.

—Presenciamos alguna escena terrible, preguntó el Zorro cuyo color ordinario se cambió en una palidez mortal.

—Mucho temo que sí, mister Zorro, le contestó Snoram, pero procurad que el perro no ladre, no sea cosa que en vez de espectadores seamos los héroes de alguna tragedia.

El tío Zorro cogió al perro entre brazos para impedirle el menor ahullido, y todos se pusieron en observación mirando por entre los troncos y recomendándose mutuamente gran silencio.

Era completamente inútil, los individuos de la plazoleta no se ocupaban de nada de cuanto les rodeaba.

Llegados al centro berrearón un coro capaz de poner nervioso al mismo Job, y bailaron dando vueltas al rededor de la mujer, con brinco tan colosales que sin duda causaban envidia á los cuadrumanos que desde las copas de los baobales y junto con nuestros expedicionarios eran los únicos espectadores de tan interesante escena.

Después de un cuarto de hora de este bailoteo corado, el individuo del gran gorro debió echar un discurso porque movía los brazos como las aspas de un molino de viento, y todos estaban quietos y atentos con la cabeza inclinada hácia el suelo.

Y por fin cuatro de aquellos seres raros agarraron á la pobre mujer que se resistía dando grandes alaridos, y la ataron fuertemente al tronco de un baobal.

Hecho esto, nuevo canto, nueva danza, y luego se marcharon por el mismo camino por donde habían venido.

—¿Que será esto? preguntó el tío Zorro.

—Probablemente alguna infeliz que habrá sido acusada de adulterio, dijo Mr. Snoram.

Entre las tribus salvajes suele darse este cas-

**Fomento.**—Reales órdenes nombrando catedráticos numerarios de enfermedades de la infancia de la Universidad de Santiago, á D. Juan Lojo y Batalla, y de la de Zaragoza D. Patricio Berobio y Diaz.

—Otra mandando anunciar la provisión de varias cátedras vacantes en diferentes Institutos de España.

—Otra dando las gracias en nombre de Su Majestad á Mr. Félix Gerin, por su donativo de varias obras artísticas con destino al Museo Nacional de Pintura y Escultura.

La del día 19:

**Fomento.**—Reales órdenes disponiendo que se anuncien á oposición las cátedras de Patología general con su clínica y preliminares clínicas vacantes en la Universidad de Granada y la de Fisiología humana vacante en la de Valencia.

**Instituto de 2.ª enseñanza de las Baleares**

De conformidad á lo prevenido por los Reales decretos de 22 de Noviembre de 1883 y 5 de Febrero de 1886 y en la Real Orden de 7 de Abril de este último año, se celebrarán en este Instituto durante la segunda quincena del mes de Enero próximo, exámenes de prueba de asignaturas de segunda enseñanza, para las personas que habiendo hecho sus estudios privadamente y sin matriculadas, aspiren á obtener su validez académica. Los que se hallen en este caso, deberán presentar en esta Secretaría dentro los diez primeros días de dicho mes de Enero de 9 á 11 de la mañana, la correspondiente instancia dirigida al Ilmo. Sr. Director del Establecimiento.

Lo que de orden del Ilmo. Sr. Director se anuncia para el general conocimiento. Palma 20 de Diciembre de 1887.—El Secretario, Antonio Mestres.

**Alcaldía de Palma**

Deseosa esta Alcaldía de solventar dentro del presente mes todos los créditos contra el Ayuntamiento que por servicios municipales realizados durante el actual año económico puedan hallarse pendientes de cancelación, se ruega á todos los proveedores, contratistas y demás personas que hayan de presentar cuentas, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad. Palma 20 Diciembre de 1887.—El Alcalde, Manuel Guasp.

**Harinera Mallorquina**

Acordada por la Junta de Gobierno de esta Compañía la emisión en 1.º de Enero próximo, de dos mil obligaciones al portador de á ciento cincuenta pesetas cada una que formarán la serie D. y devengarán el interés fijo de seis por ciento al año, además del beneficio eventual consignado en las bases de la emisión; y teniendo los señores accionistas derecho de suscribir dichas obligaciones á razón de una por cada acción, se hace saber á dichos señores accionistas, que las bases de la emisión referida estarán de manifiesto en las oficinas de esta Compañía desde hoy inclusive para que puedan enterarse de ellas, y que la suscripción por los mismos accionistas deberá verificarse del dos al diez del próximo Enero, de diez de la mañana á una de la tarde, en cuyo acto deberán verificar el pago de los nuevos títulos á la par, presentando las acciones que posean, en las cuales se hará constar la suscripción.

Palma 15 Diciembre de 1887.—Por la Harinera Mallorquina, su Director Gerente, Francisco Sagristá. 8—5

tigo á las adúlteras y áun á veces les cortan antes las manos. Por supuesto esto no impide el que los hombres tengan ocho, diez y más mujeres.

—Bueno; lo de siempre, observó el Zorro, mi abuelo ya lo decía ¿qué es ley? Un embudo muy ancho por una de sus bocas y muy estrecho por la otra. Todos tenemos obligación de entrar en él, pero los fuertes entran por la boca ancha, y los débiles deben entrar por la estrecha.

—Desgraciadamente es cierto mister Zorro, contestó Snoram, su abuelo tenía razón.

—Pero si esta mujer queda aquí, dijo el Halcón, esta noche van á comerla las fieras.

—Seguramente para esto la han dejado, respondió el mason Master.

—Pues yo no lo consiento, dijo el joven y ligero como un gamo tiró abajo la escalera, y descendiendo precipitadamente por ella se dirigió al baobal donde estaba atada la mujer.

Esta al aperebirle lanzó un pequeño grito, pero el Halcón puso un dedo sobre sus labios y le señaló el sendero por donde había desaparecido la comitiva.

Sacando luego su cuchillo de mar cortó la soga que sugetaba á la pobre víctima.

Entonces procuró tranquilizarla con algunos gestos de los que no fué el menos expresivo el besarle la mano, y tal vez el que más la decidió á agarrarse á la escalera que le mostraba el joven y ascender por ella hasta el castillo del Zorro.

Grande fué la estupefacción de la pobre al ver allí tantos blancos reunidos, pero Mister Snoram procuró tranquilizarla demostrándole con gusto que todos eran sus amigos.

—¡Jesús y que fea es, dijo el Zorro, y luego dirigiéndose á ella continuó: «Señora, aunque no fuera más que por no ofender nuestro pudor, debía V. ponerse siquiera una hoja de para-

**Verdadero regalo**

**SAGRADA FAMILIA**

Notable oleografía del tamaño de 95 centímetros de ancho por 85 de alto, cedida á favor de los señores suscritores de LA ALMODAINA, por el inverosímil precio de SEIS PESETAS.

Esta notable obra de arte es copia del celebrado cuadro de CORRENS, que fué adquirido ultimamente á un precio fabuloso para subvencionar los trabajos de la Catedral de Colonia.

El trabajo de la reproducción oleográfica es de lo más notable que hasta el presente se ha realizado en el ramo de litografía, pudiendo asegurar que llega á confundirse con el cuadro original.

Se recomienda la adquisición de esta afamada lámina á todas las familias y corporaciones religiosas, lo que podrán hacer mediante el presente cupón, en el Centro de suscripciones establecido en la calle del Conquistador, número 22 y 24, en donde estará de manifiesto.

Calle del Conquistador núms. 22-24	Vale por un ejemplar de la oleografía LA SAGRADA FAMILIA	Se vende al ínfimo precio de seis pesetas.
------------------------------------	--	--

En el mismo establecimiento se venden las oleografías EL CRISTO, DE VELAZQUEZ Y EL BAUTIZO, DE LLOVERA.

**Teatro Principal**

Compañía Dramática Española dirigida por D. Miguel Cepillo.

Función para hoy Jueves 22 Diciembre 1887 (1.ª de abono de la 7.ª decena)

El boceto en un acto y en verso original de D. Enrique Gaspar, titulado:

**LAS SÁBANAS DEL CURA**

El celebrado sainete en un acto de D. Ricardo de la Vega, titulado:

**PEPA LA FRESCACHONA**

el Colegial desenuelto.

15.ª representación de la revista madrileña en un acto y cinco cuadros, nominada:

**La Gran Via**

A las 7 y media.

Entrada general 1.00.—Al Paraiso 0.75.

Medias entradas generales 0.50 id.—Medias id. paraiso 0.40 id.

**Cultos**

**JUBILEO DE CUARENTA HORAS**

Continúa en San Cayetano: á las seis y media exposición; se celebrarán algunas misas durante la mañana, al anochecer rezado el Rosario, un rato de meditación, la estación y la reserva de S. D. M.

**VISITA A LA CORTE DE MARÍA**

A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

Día 21

BUQUES FONDEADOS

De Senswal en 50 días, bergantín sucoo An-

—Cuéntaselo á Lagartija amigo Zorro, dijo el tío Hierro, no ves que esta mujer no entiende ni una sola palabra?

—Pues bien ha comprendido lo que le ha dicho el Halcón.....

—Ya nos entenderá á todos mister Zorro, dijo Snoram. Ahora lo primero es saber cómo se llama.

Y poniéndose frente á frente de la recién llegada auxiliando la lengua con la vista le dijo: «Yo, Snoram. Este, Snirba. Este, Zorro, Hierro, Delfin, Halcón, Perico; y á medida que los nombraba ponía la diestra sobre el hombro de cada uno.

La joven iba repitiendo los nombres que oía dando á entender con su mirada que comprendía lo que le decían, y con voz dulcísima pronunciaba aunque imperfectamente: «Snoram, Snirba, Zorro, Hierro, Delfin, Halcón, Perico.»

—Y tú? le dijo Mr. Snoram poniéndole encima la mano.

—Y tú? dijo ella, Vankara.

—Bueno, añadió el tío Hierro, ya sabemos como se llama, algo es algo. Pero este nombre es un contrasentido: van caras y las tratan tan mal, pues si las mujeres fuesen baratas en este país, ¿cómo las tratarían?

**CAPÍTULO XII**

**La barraca.**

—Pero, siguió al poco rato, creo que á Vankara debemos darle algo que la aliente, y si no sabemos desde cuando ha comido.

—Me parece tanto más justo, respondió mister Snoram, cuanto que condenada como se vé que estaba á ser pasto de las fieras, no es probable cuidaran mucho de su alimento.

—Perico hazle una tortilla al ron, dijo mister Snirba, esto le gustará sin duda.

gusto de 319 ton., cap. A. Oman, con 9 mar. y madera.

De Argel en 8 días, balandra Mallorca, de 44 ton., pat. Lorenzo Covas, con 4 mar., y pipas vacías.

DESPACHADOS

Para Santa Pola, balandra Mallorca, de 44 ton., pat. Lorenzo Covas, con 5 mar. y pipas vacías.

Para Valencia laud Dolores, de 36 ton., pat. Antonio Sintés, con 5 mar., petróleo y otros efectos.

Para Marsella polacra goleta María, de 126 ton., cap. D. Monserrate Rota, con 7 mar. vino y efectos.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA.**

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

**VAPORES-CORREOS.**

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcúdia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcúdia.

*Llegadas á Palma.*

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcúdia sábado 7, mañana directo.

De Valencia, lúnes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana.

De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

	DINERO.
Palma.	
Crédito Balear.	97'00
Cambio Mallorquín.	68'00
Ferro-carriles de Mallorca.	62'00
Alumbrado por Gas.	112'50
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Harinera Mallorca.	71'00
Madrid.	
4 p <sup>000</sup> perpétuo interior.	liq. 66'85
4 p <sup>000</sup> amortizable.	84'05
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'30
Banco de España.	420'50
Barcelona.	
4 p <sup>000</sup> perpétuo interior.	66'82
4 p <sup>000</sup> perpétuo exterior.	68'20
4 p <sup>000</sup> amortizable.	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'15
Banco Hispano-Colonial.	98'00
Ferro-carriles del Norte.	67'25
Paris.	
4 p <sup>00</sup> español.	67'56
Panamá.	308'75
Tabacos.	nominal. 108'75

**Hojas del Calendario**

DICIEMBRE	DICIEMBRE
Luna nueva el 14.	Luna nueva el 14.
Cuarto creciente el 22.	Cuarto creciente el 22.
Sol: sale á las 7 h. 18 m.	Sol: sale á las 7 h. 18 m.
Pónese á las 4 h. 40 m.	Pónese á las 4 h. 41 m.
HOY	MAÑANA
<b>22</b>	<b>23</b>
1702.—Gin dirige un alegato en pró de Luis XVI.	1588.—Muere asesinado Enrique I de Lorena, duque de Guisa.
JUEVES	VIERNES
356] Stos. Zenon, [9 Flaviano y Demetrio, mres., Veremundo ab., y Quereumon, ob. y mr.	357] Stos. Sérulo, [8 Vientila anac., Mar donio y Teóduo mártires y sta. Victoria vg. mr. Ayuno.

**SECCION DE ANUNCIOS.**

**EUFONIO**  
Novedad Musical

PARA LOS PEDIDOS:

**PAPELERÍA DE JOSE TOUS**

14, Plaza de Cort, 14.—Palma

**LA ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA Y AMERICANA**

Esta publicación sin rival en nuestro idioma, está hoy reconocida como una de las más completas de su índole. Sus páginas, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrecen invariablemente las más sublimes creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los literatos de España y América y la reproducción gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atención pública en ambos hemisferios.

Los amantes del progreso en las ciencias y la industria hallarán siempre en esta Revista una entusiasta propagadora de los adelantos de la civilización moderna.

**Precios de suscripción en Provincias**

Un año 40 ptas.—Semestre 21 pesetas.—Trimestre 11 ptas.

BASES DE LA PUBLICACIÓN.—Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da á luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con escogidos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada utilidad lo reclama se distribuyen Suplementos gratis para los señores suscriptores. Cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que se facilitan los índices y portadas necesarios.

A los suscriptores de *La Ilustración Española y Americana* les concede la Empresa el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante*, periódico de Señoras de reconocida utilidad.

Se suscribe en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

**Agencia internacional**

PARA LA

**EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA**

Esta Agencia, fundada exclusivamente para esta Exposición, tiene por objeto: adquirir el terreno por cuenta del expositor, recibir los productos á su llegada, conducirlos al local á ellos destinado, instalarlos, procurar así su vigilancia y conservación como su venta si el expositor lo deseara, y en caso negativo reexpedirlos una vez finido el Certámen Internacional.

Para toda clase de informes dirigirse á

D. GABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

REPRESENTANTE EN ESTA ISLA DE LA

**Agencia internacional**

PARA LA

**EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA**



LÍNEA DE VAPORES

de Pinillos, Saenz y Comp.

Para PUERTO-RICO, MATANZAS, HABANA, CIENFUEGOS, con escala eventual en CANARIAS.

Reunida la carga suficiente para hacer esta escala, estará el 23 en este puerto para salir el mismo día para los puntos indicados, el nuevo y grandioso vapor español de 6.000 toneladas

**PIO IX**

construido bajo la inspección del Lloyd Inglés, clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión, espléndidas y lujosas cámaras para pasajeros con todas las comodidades apetecibles y especial repartimiento para la buena estiva de la carga en tres magníficos entrepuentes.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Precios de pasaje.—Puerto-Rico: en primera, 125 duros; en segunda, 85 id. y en tercera, 30 id.

Cuba: en primera, 130 duros; en segunda, 90 id., y en tercera, 35 id.

Se suplica á los cargadores que con la anticipación debida envíen la carga al muelle, á cuyo efecto darán todos los informes necesarios sus consignatarios señores Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Advertencia.—Este vapor vendrá ya despachado de Barcelona para las Antillas.

FÁBRICA DE FRUTAS Y CONSERVAS

DE

**V. Roselló y Compañía**

Los dueños de esta nueva fábrica tienen el gusto de ofrecer al público toda clase de turrones y frutas glasadas y cristalizadas, á precios reducidos.

No comprar sin visitar antes este nuevo establecimiento.

Olmos 96.—Ex-fábrica de papel

**MARMOLERÍA**

DE

ANTONIO GUILLEM

En ella se encontrará un gran surtido de chimeneas de todas clases, de buen mármol de Carrara, á precios sumamente baratos; tablas de todas dimensiones, lápidas, escalones y todo cuanto se pida perteneciente á dicho arte, fabricado con la mayor perfección.

OLMOS, 114. 11

SE VENDE un caballo de raza andaluza. Zanglada, 12 informarán. 3-1

Palma.—Imprenta de «La Almodaina» de Amengual y Muntaner.—1887.

Se alquila una tienda en la calle del Mar, n.º 20 y otra en la plaza del Socorro, n.º 18; esta con agua de fuente y pozo. Informarán de la última en el 2.º piso de la casa. De ambas en la calle de la Botería, n.º 14 principal. 14

**NUEVO DICCIONARIO español-italiano y viceversa**

por

DON FELIPE LINATI Y DELGADO

Se ha publicado el primer volumen, español-italiano que consta de 612 páginas en 4.º Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, al precio de 10 pesetas.

**Gotas antigastrálgicas**

DE

**Mr. Torpás**

Remedio eficazísimo contra los dolores de vientre; bastará con decir que se considera como el *contraveneno* más seguro para calmar los efectos producidos por los excesos del alcohol amílico.

De venta en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Pedro Perera. 12

**PARA BURDEOS**

Saldrá de este puerto del 4 al 6 del próximo mes de Enero el acreditado vapor

**CATALUÑA**

Admite un resto de carga á flete. Para informes, Oficinas de la Harinera Mallorca, plaza de Cort. 8-2

**Aviso al público**

Se alquilan faroles de toda clase para iluminaciones como también se venden. Plaza de Cort, tienda de José Vivé, Palma. 11

**JULIO VERNE**

El Camino de Francia

(1.ª y 2.ª parte)

seguida de

**GIL BRALTAR**

Obra ilustrada con cuarenta y un grabados y dos mapas.

Norte contra Sur

(2.ª parte.)

Se acaban de recibir ejemplares en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, calle de la Cadena, n.º 2.